



Lith. A. L. Lavoisier, Paris.

SOUVERAIN PONTIFE
célébrant la grand' messe.

SOMMO PONTEFICE
celebrando la gran messa.

LE PAPE CÉLÉBRANT LA GRAND' MESSE

(N° 2)

Le Pape officie pontificalement dans les principales solennités, telles que Noël, Pâques, la fête de saint Pierre. C'est lui qui, dans la procession annuelle de la Fête-Dieu, porte le Saint-Sacrement; nous n'indiquons que les circonstances les plus solennelles. Pendant toute la célébration du saint sacrifice, le Pape n'a jamais la tête couverte de la tiare; il porte, en ce cas, la mitre, comme les évêques; seulement celle qu'on nomme la mitre précieuse diffère de celles des évêques, en ce qu'elle est ornée sur le devant d'une lame d'or qui rappelle la mitre du grand-prêtre de la loi de Moïse.

Sur la soutane blanche et le rochet, le Pape est revêtu d'un amict et d'une aube serrée autour des reins. Le cardinal-diacre lui met alors la croix pectorale enrichie de saphirs et le fanon qui lui couvre les épaules et partiellement la poitrine. Nous aurons à revenir sur ce dernier insigne. L'étole, dont les deux bouts sont pendants, est recouverte ensuite par la tunique subdiaconale. On le revêt enfin de la chasuble sur laquelle on rabaisse le fanon, et, sur ce dernier, est placé le *Pallium*.

Le fanon, qui est exclusivement particulier au Pape, est une imitation de l'Ephod que portait le Grand-Prêtre des Juifs.

On sait que ce dernier insigne est commun au Pape, aux archevêques et à quelques évêques qui en ont le privilège. Le Pape a le droit de le porter dans tout le monde catholique et toutes les fois qu'il officie. Les archevêques n'en usent que dans leur province métropolitaine et à certains jours fixes.

